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新版“中国彩礼地图”出炉
花费“日长夜大”你怎么看
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糖尿病患者管住嘴
科学进食有益健康

! ! ! !杨浦区四平路街道主
干道路边竖着不少电缆
箱，长年累月经受风吹日
晒雨淋，不少变得锈迹斑
斑，有碍市容。

近日，街道请来大学
美术系师生，以电缆箱为画
布，绘制一幅幅风情画，电
缆箱变成了一道道风景！
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徐汇区图书馆有约
两场活动邀您参与
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! ! ! !王桢# 医学博士、国家公共一级营养
师，回答营养问题。

(刘晓笑问#糖尿病患者是不是不能

喝粥"好像米熬成粥后糖分会更多#$ 瓜子

等坚果是不是最好也不要吃$

(王桢答# 米熬成粥之后进入体内更

容易被消化吸收% 升高血糖的速度更快%不

利于血糖控制& 糖尿病患者可以熬杂粮粥%

以延缓餐后血糖升高的速度&瓜子等坚果营

养丰富%对血糖影响不大%每天可以吃一小

把 !"克左右%但不可多吃%因热量太高&

(小黑问# 糖尿病患者只要控制主

食%副食可以多吃吗$

( 王桢答#肉'蛋'奶虽然含糖量不

高%却富含蛋白质和脂肪%在体内可转变成

葡萄糖%多食也会升高血糖&

如果您有相关方面的问题，可进入新
民邻声 !""话题板块的“即答”栏目向王
桢提问。同时您可浏览更多其他的问答主
题并提问。 社区全媒体 盛燕丹

! ! ! !本周末，上海市徐汇区图书馆将举办
两场精彩的活动。#月 #$日（周六）%&：''，
在北四楼学术报告厅将邀请大家聆听“趣
谈上海滑稽”讲座，主讲人为上海市人民滑
稽剧团国家二级演员、编剧许伟忠，他将用
风趣幽默的语言陪伴听众度过一个愉快的
下午。#月 #(日（周日）%&：)'，北四楼学术
报告厅将放映经典影片《楚门的世界》。
对于以上活动内容感兴趣的新民邻声

用户，均可直接前往，免费参与。
社区全媒体 刘丹枫

! ! ! !昨天，一张最新版“中国彩礼地图”蹿
红网络，图中标注了中国各地的结婚彩礼
金额。相比于四年前首次问世的“彩礼地
图”，作为中国民俗之一的彩礼，已发生了
很大变化。其中，很多地方尤其是农村地
区不仅彩礼翻了番，房子、汽车等也成了
结婚标配。在网民的大量跟帖议论中，有
人提出希望政府出手遏制彩礼“日长夜
大”，也有人认为这纯粹是私人行为，送与
不送或讨与不讨，都无法动用“强制力”。

彩礼重点在于$礼%

根据这份“彩礼地图”，在彩礼上涨的
区域里，西部地区彩礼高于东部和南部地
区，贫困山区彩礼高于城郊村。在我国有
些省份，即便不加进买房、买车的花费，四
年间平均彩礼的费用也增长了 #至 *倍，
表现出“越是贫困地区越出现高价彩礼”
的特点。调查显示，四年来北京市的彩礼
由 %万元礼金加礼品上涨为 +'万元加一
套房；上海市的彩礼保持不变，维持在 %'

万元加一套房；广州市的彩礼由 %万元上
涨为 *万元。

那么，究竟该如何看待结婚彩礼这个
中国传统的习俗呢？面对不断上涨的彩
礼，它又会给婚姻当事人及双方家庭带来
哪些影响呢？对此，华东师范大学民俗研
究所教授田兆元认为，中国的彩礼多为男
家送给女家，因为传统上是把婚姻视为把
女孩娶进男方家里，适当的彩礼还是应当
送的，毕竟这也是双方亲家之间沟通与融
洽关系的形式之一，也属于礼尚往来。彩
礼又称“礼金”“聘礼”，其重点在于“礼”，
是礼节性的、象征性的、友好性的，而非恶
性的索取甚至交易，否则失去了“彩礼”之
礼的真正意义了。“在古代，彩礼的形式就
是多样化的，不仅仅是送钱财，还有送大
雁的，寓意夫妇之间关系的稳固。”田兆元
说，彩礼也要讲“正面导向”，弄得送礼方
举债甚至倾家荡产就不好了，这会受到社
会舆论的谴责。

借婚姻索财不可取
“彩礼最主要的还是一个社会问题而

不是法律问题，其中既有传统习俗延续的

因素，也有近年来婚恋场上男女比例不平
衡的因素，所以不适于通过立法的途径对
彩礼的存废作出规定。”长宁区人民法院
民一庭法官陈婷婷表示，我国《婚姻法》明
确规定禁止买卖婚姻、禁止借婚姻索取财
物。实践中，彩礼类似于一种赠与法律关
系，因为婚姻自由和结婚意愿不能作为彩
礼的对价，如果双方约定了彩礼但没有实
际交付，约定收受彩礼的一方不能要求对
方强制履行支付彩礼的义务。
陈婷婷说，对于已经支付的彩礼，支

付方在一定条件下可以要求返还。《最高
人民法院关于适用〈中华人民共和国婚姻
法〉若干问题的解释（二）》第十条规定：
“事人请求返还按照习俗给付的彩礼的，
如果查明属于以下情形，人民法院应当予
以支持：（一）双方未办理结婚登记手续
的；（二）双方办理结婚登记手续但确未共
同生活的；（三）婚前给付并导致给付人生
活困难的。适用前款第（二）、（三）项的规
定，应当以双方离婚为条件。”

首席记者 王蔚

! ! ! !回想起刚过去的春节假期，徐汇区漕
河泾街道金谷园小区的居委书记陈立国感
慨颇深，“今年，我们金谷园的居民过年不
再提心吊胆了。”
金谷园小区建成于 %,,-年，共 (栋高

层 %+台电梯，电梯运行超过 %-年，主要部
件老旧，小区电梯几乎都出现过错层、关人、
门无法闭合等情况。小区业主要求更换新梯
的呼声日益强烈，然而由于小区为多层、高
层混合小区，也是售后公房、商品房混合小
区，情况较为复杂。而且因为之前平改坡等
小区基础设施改造，小区所余维修基金已逼
近“红线”。%+部电梯的更新至少需 +''万
元以上，这就需要居民自筹资金来实现改
造。但是，让 .''多户居民同意自掏腰包几
乎是“不可能完成的任务”。
就是这么一个“不可能完成的任务”，

却在今年春节前完成了。目前，金谷园小区
(栋高层均已有一台新电梯投入运行，剩
余的改造工作将在今年完成。

记者自街道安监办牟浩峰处得知，早
在 +'%&年 %'月，区市场监督局为该小区
%+台电梯开展风险评估，报告指出，电梯
主要部件老化严重，建议立即更换新梯。
+'%*年 ,月，小区“三驾马车”开始制定改
造资金自筹方案征询业主，但一半以上的
居民不同意出资，相当数量的业主认为该
由政府负一定责任，还有一些居民认为没
必要改造。电梯改造工作陷入僵局。去年 .

月，区出台《老旧住宅电梯更新改造修理实
施意见》，给予金谷园这类的小区 )'/改
造费用补贴。这个消息大大提高了小区居
民改造老旧电梯的热情，再加上区市场监
督管理局和街道安监办联手深入小区开展
电梯安全的宣讲，电梯改造重新提上议程。
在确定了政府部分补贴、维修基金出

一块、缺口部分由居民自筹资金的方案后，

漕河泾街道相关部门充分发挥组织协调作
用，将其作为社区居民自治和自我管理的
重要探索。“三驾马车”负责人带头，所有成
员“分头包干”，居委会、物业做白班，业委
会做夜班，两班倒持续不间断做不同意出
资业主的说服工作，“小区还有 %+*户人户
分离的住户，还要找到房东和他们沟通。”
一个月不到，-*/业主认可出资改造电梯。
提案认同了，问题又来了，买多少钱的

电梯？资金怎么分摊？筹集的资金使用如何
监督？“三驾马车”充分发扬民主，方案让居
民自己做主。通过市场咨询及现场参观，最
终按照多数人意见选择了较经济实用的一
个品牌电梯。更新 %+部电梯费用总计为
+.)0(万元，其中 %%)万元需要由 .*(户实
际使用电梯的用户分摊。通过意见征询，
“三驾马车”最终制定了以人头、建筑面积、

户为标准的三项资金分摊方案，按照多数
业主的意见，确定同一楼层以户为标准的
出资方案：以 %'楼为基准，按楼层高低增
加或递减出资额度。对于业主有关资金使
用监督方面的疑问，“三驾马车”专门成立
改造电梯资金运作监事小组，小组成员由
业委会成员、居民推荐人员和自荐人员组
成，全程对资金使用监督质询。
去年 -月 +'日起，“三驾马车”发动小

区楼组长、党员、志愿者逐户收取改造资
金，从去年 ,月收到第一笔自筹资金，至去
年 %+月 +)日金谷园完成资金筹措 -'万
元，占总自筹资金的 .%/。资金有了保障，
去年 (部新电梯安装完毕。今年，未收齐的
自筹资金将继续啃“硬骨头”，剩余 (台电
梯改造工作要全部完成。

通讯员 姚丽敏 本报记者 袁玮

徐汇区漕河泾街道金谷园小区更新老旧电梯

居民自筹资金完成“不可能任务”
社区新发现


